
ROMA

“Vivir apasionadamente el pre-
sente, amando a los hermanos”, 
fue una de las muchas frases lle-
nas de significado y profundidad 
que dejó en el recuerdo el Papa 
Francisco a los obispos españoles 
y, concretamente, a los que le visi-
taron el pasado lunes, en el marco 
de la Visita Ad Limina, dentro de 
los cuales estaban el Arzobispo de 
Oviedo, Mons. Jesús Sanz Montes 
y el Obispo auxiliar, Mons. Juan 
Antonio Menéndez Fernández. A 
la salida de esta entrevista, el Ar-
zobispo de Oviedo señalaba que 
había sido “como un encuentro 
con un hermano mayor que aco-
ge a otros hermanos que están en 
Iglesias particulares tratando de 
llevar adelante la alegría del Evan-
gelio”. En él, se trataron “temas va-
riados, sin querer dejar ninguna 
preocupación sin tocar”, afirmó.

Este sábado finalizará la Visita 
Ad Limina que daba comienzo el 
pasado 24 de febrero y gracias a 
la cual 83 obispos españoles han 
podido entrevistarse con el Papa 
Francisco en un ambiente de cor-
dialidad y cercanía, que todos han 
coincidido en destacar. 
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La Iglesia en Asturias, con el Papa
El Arzobispo de Oviedo, Mons. Jesús Sanz y el Obispo auxiliar,
Mons. Juan Antonio Menéndez, se entrevistan con el Papa en Roma
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Convivencia
de niños
de la UPAP del
Alto San Martín 
en Covadonga

SAN MARTÍN DEL REY AURELIO

El próximo fin de semana, 
8 y 9 de marzo, los niños de 
la UPAP del Alto San Martín, 
67 en total, tendrán, por pri-
mera vez, una convivencia en 
Covadonga encabezada por su 
párroco, Hilario Valdés, junto 
con sus catequistas y monito-
res. El fin de esta convivencia 
es que se vayan conociendo 
e integrando más entre ellos, 
atendiendo al deseo del Plan 
Pastoral diocesano de que “se 
haga una comunidad de comu-
nidades”, según explica el pro-
pio párroco. La convivencia 
se llevará a cabo en un clima 
de diversión y esparcimiento. 
Para finalizar y como colofón 
del encuentro,  el último día, 
el domingo 9, los padres de los 
niños se desplazarán hasta Co-
vadonga para compartir con 
ellos la Eucaristía en la Santa 
Cueva seguida de un almuerzo 
organizado por los catequistas.

Mons. Jesús Sanz 
Montes: “Asturias 
con Pedro”
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José Luis
González Vázquez:
“La Cuaresma: 
llamados a la vida”
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OVIEDO

n La parroquia de San Francisco 
Javier del barrio de La Tenderi-
na, en Oviedo, organiza todos los 
jueves de mes los “Jueves de San 
Javier”, cada uno de ellos dedica-
dos a uno de los objetivos del Plan 
Pastoral diocesano (PPD) “La ciu-
dad se llenó de alegría”. 
Hoy, 6 de marzo y primer jueves 
del mes, se realiza un “Aula cultu-

ral”, y, en esta ocasión, participará 
el periodista de La Nueva España 
Javier Morán, que pronunciará 
la conferencia “Un año del Papa 
Francisco”, que dará comienzo a 
las 20 h., y a la que puede acudir 
todo aquel que lo desee.
Además de la cultura, el segundo 
jueves de cada mes está dedicado a 
la Comunión eclesial, el tercero, a 
la Oración y el cuarto, a la forma-
ción para la transmisión de la fe.

Los “Jueves de San Javier” en La Tenderina

Colaboración 
profesores y 
parroquias

VEGADEO

Profesores de Religión y 
parroquias, unidas para po-
tenciar la evangelización en la 
escuela y la colaboración entre 
ambos, tal y como propone el 
Plan Pastoral diocesano. Ése es 
el objetivo que tienen los siete 
sacerdotes del Arciprestazgo 
de El Eo, que el próximo 19 de 
marzo se reunirán con todos 
los profesores de Religión de 
Primaria y Secundaria del Ar-
ciprestazgo. Será en los locales 
de la parroquia de Santa María 
de Vegadeo, a las 17,30 h.

La parroquia de San Francisco Javier, en Oviedo, dedica cada jueves a un tema del PPD

El Papa junto con el Arzobispo de Oviedo y el Obispo auxiliar, el pasado lunes..| L’OSSERVATORE ROMANO

Iglesia de San Francisco Javier de La Tenderina.
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“Como un encuentro con un 
hermano mayor o un padre que 
acoge a otros hermanos que están 
en Iglesias particulares tratando 
de llevar adelante la alegría del 
Evangelio”. Así describió la visita 
al Papa Mons. Jesús Sanz Montes, 
Arzobispo de Oviedo, poco des-
pués de que ésta finalizara. 

La entrevista tuvo lugar en el 
marco de la Visita Ad Limina que 
los obispos españoles tenían fija-
do entre el 24 de febrero y el 8 de 
marzo. La costubre de las Visitas 
Ad Limina Apostolorum es muy 
antigua y se realiza aproxima-
damente cada cinco años. Tiene 
como objetivo “honrar los sepul-
cros de los santos Apóstoles Pedro 
y Pablo y encontrarse con el suce-
sor de Pedro, el Obispo de Roma”, 
tal y como está recogido en el “Di-
rectorio para el Ministerio Pasto-
ral de los Obispos, Apostolorum 
Successores”. Además, esta visita 

“acrecienta su sentido de respon-
sabilidad como sucesor de los 
Apóstoles y fortalece su comunión 
con el sucesor de Pedro” y cons-
tituye un “momento importante 
para la vida de la Iglesia particular, 
la cual, por medio de su represen-
tante, consolida los vínculos de fe, 
de comunión y de disciplina que 
la unen a la Iglesia de Roma y al 
entero cuerpo eclesial”.

La Visita se organizó en dos 
grupos, para acoger, entre los días 
programados, a los 83 obispos es-
pañoles que iban a ser recibidos 
por el Papa. Un primer grupo, de 
44 obispos, que comenzó el 24 y 
un segundo grupo, en el que en-
traban el Arzobispo y Obispo Au-
xiliar de Oviedo, que comenzó el 
día 3 de marzo, este pasado lunes. 
Y fue precisamente este primer 
día, el lunes, cuando los obispos 
asturianos fueron recibidos por el 
Pontífice, junto con el resto de los 
obispos de la Provincia Eclesiásti-
ca de Oviedo y los de la Provincia 

Eclesiástica de Santiago. El acto 
tenía lugar a las 10 de la mañana, 
y se prolongaba durante algo más 
de una hora y media. Durante el 
saludo que hizo el Papa personal-

mente a cada uno, el Arzobispo de 
Oviedo le hizo entrega al Pontífice 
de un recuerdo de Asturias, una 
edición facsimilar del Libro de los 
Testamentos, el códice más valio-
so que se custodia en el archivo de 

la Catedral de Oviedo. Al entre-
gárselo el Arzobispo le manifestó 
que se trataba de un “presente de 
la vieja historia del pueblo cristia-
no que renace en Covadonga” y 
que la Santina venía a ser “la Lu-
ján de Asturias” –refiriéndose al 
Santuario argentino–.

A la salida del encuentro, el Ar-
zobispo de Oviedo, Mons. Jesús 
Sanz Montes explicó que el Pontí-
fice les “había dado las gracias por 
haber acudido, en primer lugar”, 
y seguidamente habían “empe-
zado a charlar como hermanos”. 
“Primero intervino el Arzobispo 
de Santiago –recordó Mons. Jesús 
Sanz– y además de darle algunos 
datos de su diócesis, le planteó la 
cuestión de los sacerdotes mayo-
res, de los que el Santo Padre dijo 
cosas preciosas y nos recomendó 
que debíamos estar muy cerca de 
ellos,  escucharles y tener con ellos 
comprensión y misericordia”. 

Cuando llegó su turno, Mons. 
Jesús Sanz también le hizo una 

pregunta al Papa Francisco y 
consistió, tal y como recordaba 
el propio don Jesús, en “cómo ha-
cer hacer para llevar el Evangelio 
de la alegría siendo hijos de Dios, 
hijos de la Iglesia, e hijos de nues-
tro tiempo, algo que consiguió 
San Francisco y yo aprendí en el 
Seminario, cómo este santo acertó 
a vivir esa triple filiación. Respon-
dió que era difícil en ocasiones 
vivir dentro de nuestro tiempo, 
porque nos encontramos con per-
sonas nostálgicas de un pasado 
que ya pasó, con personas utó-
picas de un futuro que no llegó y 
por tanto, cansados y desfondados 
por el presente. El Papa recordó 
entonces que debíamos vivir con 
apasionamiento el momento pre-
sente, abrazando a nuestros her-
manos con los que compartimos 
nuestra vida”.

Además, el Papa recordó a 
otros muchos grupos de personas 
en medio de los cuales la Iglesia 
debía de encontrarse cercana y de 
esta manera recordó especialmen-
te, como afirmó Mons. Jesús Sanz, 
“a los jóvenes –los chicos decía 
él–, de los que tenemos que estar 
muy cerca. Particularmente de los 
jóvenes heridos, los que no han 
encontrado aún trabajo, los que 
vienen de familias desestructura-
das y destruídas y esto último le 
parecía muy importante. Aunque 
eso sí –remarcó el Papa–, al menos 
ellos están, porque a otros no les 
dejaron nacer. En segundo lugar, 
también el Papa quiso mencionar 
a los ancianos, porque ellos tienen 
la sabiduría, la experiencia larga 
de la vida de lo que tenemos tanto 
que aprender”.

Una experiencia, en definiti-
va, “de grandísima cordialidad, 
donde ha habido algún momento 
para la broma, pues el Papa llegó 
a contar un par de chistes, lo que 
hizo del encuentro algo muy en-
trañable y donde tenías la sensa-
ción de estar verdaderamente con 
un padre que te acoge y recordé 
qué razón tenía la expresión Santo 
Padre”, rememoraba.  “El Papa no 
quiso dejar ningún tema sin tocar 
–puntualizó Mons. Jesús Sanz– y 
abiertamente nos preguntó qué 
problemas teníamos en nuestras 
diócesis y también al terminar 
recalcó si queríamos añadir cual-
quier cosa”. La entrevista finalizó 
con el rezo del Ángelus en común.

n En su visita al Papa, el Arzobispo de Oviedo y el Obis-
po Auxiliar presentaron a Su Santidad un delicado rega-
lo: un ejemplar de la edición facsimilar del Libro de los 
Testamentos que custodia, como su códice más valioso, el 
Archivo de la Catedral de Oviedo.

El Liber Testamentorum constituye la obra cumbre 
del “scriptorium” del Obispo don Pelayo que dispuso su 
composición en los años de su pontificado ovetense, que 
se desarrolló entre los años 1101 y 1153, siendo aproxi-
mada la fecha de 1120. Como es habitual en los deno-
minados Libros Tumbos, el códice tuvo una finalidad 
eminentemente práctica: poner a salvo las propiedades 

de la Iglesia del Salvador, dando un respaldo jurídico a 
las diferentes donaciones o testamenta, que los monarcas 
asturianos habían ido haciendo a los diferentes prelados, 
en el sucederse de los años. 

El Scriptorium del obispo Don Pelayo, que debió de 
contar con un conjunto de exquisitos copistas y ama-
nuenses, llevó a cabo la obra con un purismo y una per-
fección tan acabados, que sitúa al códice ovetense en 
los puestos más destacados de los códices miniados del 
mundo entero y, sin lugar a dudas, como la obra maestra 
de la miniatura románica española.

La caligrafía del códice, en letra minúscula visigótica, 

se halla dotada de unas cualidades depuradísimas, pero 
lo que verdaderamente confiere singularidad al códice 
ovetense son las láminas (seis a página completa y una 
partida a la mitad del folio) y las viñetas, en número de 
otras seis, que encabezan otras tantas donaciones. Mere-
ce destacarse calidad de las unciales, que sobresalen por 
su finura y logros, difíciles de ser superados. Otro detalle 
sumamente embellecedor lo constituyen las signaturas o 
firmas, en las que no siempre se hace centrar la atención, 
pero que realzan su brillante combinación de tintas polí-
cromas, que hacen más grata su contemplación.

Agustín Hevia Ballina, canónigo Archivero de la Catedral

El “Libro de los Testamentos”

El Papa Francisco saluda al Arzobispo de Oviedo al comienzo de la entrevista que tuvieron el pasado lunes.

“Vivir con pasión el presente”
El Papa, ante una pregunta del Arzobispo de Oviedo, afirmó que no se puede 
tener “nostalgia del pasado, ni la utopía de un futuro que no ha llegado”

“El Papa explicó 
que teníamos que 
estar muy cerca 
de los jóvenes, 
especialmente 
aquellos sin 
trabajo y los que 
vienen de familias 
desestructuradas, y 
también recordó a los 
ancianos, de los que 
tanto tenemos que 
aprender”

Nuestro tiempo
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Nuestra Iglesia

“No ahorréis esfuerzos 
para abrir nuevos 
caminos al Evangelio”

Estamos los Obispos españo-
les haciendo la Visita Ad Limina 
Apostolorum, que cada cinco años 
más o menos realizamos a Roma 
para encontrarnos con el Sucesor 
de Pedro, visitando las tumbas de 
los Apóstoles Pedro y Pablo. Nos 
acercamos también a los depar-
tamentos de la Santa Sede rela-
cionados con la vida pastoral de 
nuestras Iglesias particulares y 
que suelen coincidir con las dis-
tintas delegaciones diocesanas.

Previamente mandamos un 
informe exhaustivo sobre la situa-
ción que tenemos en cada una de 
las Diócesis. Pero uno de los mo-
mentos más intensos y esperados 
es el del encuentro con el Papa. 
Los papeles pueden acercar datos 
estadísticos, elenco de activida-
des, planes bien proyectados, ci-
fras y desafíos en curso… Pero el 
encuentro personal lleva el aliento 
de quienes a diario rezan y aman, 
mirando a quienes de tantos mo-
dos acompañan y por quienes de 
tantos modos nos sabemos acom-
pañados. 

El encuentro de un Obispo con 
el Papa, es también un encuentro 
con toda la Diócesis que lleva en su 
corazón, al presentar a todos esos 
hermanos que se te han confiado 
y que de alguna manera represen-
tas. Así me sentí yo ante nuestro 
Santo Padre Francisco, con toda 
la emoción conmovida al poder 
acercarle ese pueblo cristiano 
que peregrina en Asturias como 
Diócesis de Oviedo. Ha sido un 
encuentro con un hermano ma-
yor o un padre que acoge a otros 
hermanos que llevan adelante la 
alegría del Evangelio en sus Dió-
cesis. Le presenté a los sacerdotes, 
los consagrados, los seminaristas 
(preguntó por ellos), las familias, 

los ancianos, los enfermos, los jó-
venes y los niños.

Le planteé una cuestión par-
tiendo de San Francisco que vi-
vió como hijo de Dios, hijo de la 
Iglesia e hijo de su tiempo. Tres 
filiaciones que hacen de su santi-
dad algo siempre contemporáneo 
y concreto. Como pastores quizás 
no tenemos especial dificultad 
en vivir nosotros y acompañar a 
nuestro pueblo en las dos prime-
ras filiaciones (Dios y la Iglesia), 
pero no siempre nos resulta fácil 
ser hijos de nuestro tiempo en 
armonía con las dos anteriores. 

Porque nos encontramos a me-
nudo en una encrucijada: los que 
llenos de nostalgia del pasado nos 
exigen sus añoranzas, los que lle-
nos de utopías del futuro nos exi-
gen sus fantasías. Son añoranzas 
y fantasías litúrgicas, pastorales, 
culturales y hasta políticas. Lue-
go están los que en medio de una 
imposible equidistancia se con-
tentan con dejar las cosas como 
están mediocremente porque di-
cen que ahí siempre han estado. 
¿Cómo hacer para acompañar a 
nuestro pueblo con el Evangelio 
de la alegría, siendo hijos de Dios, 
de la Iglesia y de nuestro tiempo? 
Esta fue mi pregunta. Su respuesta 
fue larga y muy rica.

El Santo Padre con grandísi-
ma cordialidad me respondió 
insistiendo en que tenemos que 
estar muy cerca de los jóvenes, 
particularmente los jóvenes heri-
dos por el relativismo moral y las 
ideologías, los que sufren la lacra 
del paro, jóvenes que vienen de 
familias desestructuradas y des-
truidas. Subrayó que al menos 
esos jóvenes están, pues a otros 
no les dejaron nacer. A unos se les 
descarta antes de nacer por puro 
egoísmo y a otros se les descarta 
en su futuro empujándoles al sui-
cidio. Recordó que ésta es una de 
las estadísticas que nadie se atreve 
a publicar: el suicidio juvenil. Fue-
ron entrañables las palabras sobre 
los ancianos: es sabiduría de expe-
riencia vivida de la que tenemos 
tanto que aprender. Y sostener 
a las familias en un momento de 
dura precariedad, ayudando a to-
dos a recuperar la esperanza cre-
yendo en la misericordia de Dios. 
El mensaje que luego nos dio a 
todos los Obispos es precioso. Ha-
blaré la próxima semana.

Asturias con Pedro

Paz y bien
Carta semanal del Arzobispo de Oviedo 

Jesús Sanz Montes OFM
Arzobispo de Oviedo

ROMA

Esta semana, para el Papa, 
tiene un marcado acento espa-
ñol. La Visita Ad Limina de 83 
obispos españoles que se viene 
desarrollando desde el pasado 
día 24 y que finalizará el próxi-
mo sábado, 8 de marzo, propi-
ció, este lunes, un encuentro con 
todos ellos, en el que demos-
tró conocer bien la realidad de 
nuestro país. Precisamente por 
esto alentó a los obispos ante 
una situación casi novedosa en 
la Historia de España: “ahora 
que estáis sufriendo la dura ex-
periencia de la indiferencia de 
muchos bautizados y tenéis que 
hacer frente a una cultura mun-
dana, que arrincona a Dios en 
la vida privada y lo excluye del 
ámbito público, conviene no 
olvidar vuestra historia. De ella 
aprendemos que la gracia divina 
nunca se extingue y que el Espí-
ritu Santo continúa obrando en 
la realidad actual con generosi-
dad”. “A los obispos se les confía 
la tarea de hacer germinar estas 
semillas con el anuncio valente 
y veraz del Evangelio –dijo el 
Pontífice– de cuidar con esmero 
su crecimiento con el ejemplo, la 

educación y la cercanía, de ar-
monizarlas en el conjunto de la 
“viña del Señor”, de la que nadie 
puede quedar excluido. Por eso, 
queridos hermanos, no ahorréis 
esfuerzos para abrir nuevos ca-
minos al Evangelio, que lleguen 
al corazón de todos, para que 
descubran lo que ya anida en su 
interior: a Cristo como amigo y 
hermano”.

Por otro lado, el domingo, 
durante el Ángelus en la Plaza 
de San Pedro, el Papa recordó 
a los presentes que “no se pue-
de servir a dos patrones, a Dios 
y a la riqueza”. “Mientras cada 
uno busque acumular para sí –
afirmó el Santo Padre–, jamás 
habrá justicia. Si, en cambio, 
confiando en la Providencia de 
Dios, buscamos juntos su Reino, 
entonces a nadie le faltará lo ne-
cesario para vivir dignamente”.

“Un corazón ocupado por la 
furia de poseer es un corazón 
lleno de esta furia de poseer, 
pero vacío de Dios. Por eso Jesús 
ha advertido varias veces a los 
ricos, porque en ellos es fuerte el 
riesgo de colocar la propia segu-
ridad en los bienes de este mun-
do y la seguridad, la seguridad 
definitiva, está en Dios”. 

El encuentro de 
un Obispo con el 
Papa, es también un 
encuentro con toda 
la diócesis que lleva 
en su corazón, al 
presentar a todos 
esos hermanos que 
se te han confiado 
y que de alguna 
manera representas. 
Así me sentí yo 
ante nuestro Santo 
Padre Francisco, 
con toda la emoción 
conmovida al 
poder acercarle ese 
pueblo cristiano 
que peregrina en 
Asturias como 
Diócesis de 
Oviedo. Ha sido un 
encuentro con un 
hermano mayor o 
un padre que acoge 
a otros hermanos

Los objetivos principales
del Plan Pastoral, explicados en vídeo

OVIEDO

Los objetivos fundamentales 
del Plan Pastoral diocesano, así 
como una introducción y una pre-
sentación del mismo, están expli-
cados en varios vídeos que se pue-
den encontrar y reproducir desde 
la página web del Arzobispado: 
www.iglesiadeasturias.org.

En total, son seis vídeos, de 
muy breve duración cada uno,  
que tienen como objetivo presen-
tar de una manera sencilla y ame-

na el Plan Pastoral diocesano “La 
ciudad se llenó de alegría”. El pri-
mero, una presentación del Plan, 
está protagonizado por el propio 
Arzobispo de Oviedo, Mons. Je-
sús Sanz Montes; el segundo es 
una introducción realizada por 
el coordinador de la Comisión 
redactora del Plan y Vicario de 
Oviedo-Centro, Alberto Reigada, 
y los otros cuatro están protago-
nizados por personas pertene-
cientes a las diferentes comisiones 
que redactaron el Plan Pastoral, 

que recogía las conclusiones del 
Sínodo. Así, el primer objetivo, la 
“Comunión eclesial”, está explica-
do por Carmen Alonso, Delegada 
de Apostolado Seglar; el segun-
do, “La transmisión de la fe”, por 
Susana García Muñiz, madre de 
familia, profesora de Religión y 
Catequista; el tercero, “La caridad 
y el servicio”, por la religiosa de 
las Madres de los Desamparados 
y San José de la Montaña, María 
José Becerra, directora del colegio 
Virgen Reina de Gijón y el cuarto, 

por Consolación Isart, Cruzada 
de Santa María y directora de la 
Escuela de Magisterio Padre Ossó.

De esta manera, el Plan Pasto-
ral diocesano puede presentar-
se en parroquias, asociaciones 

y grupos de fieles de una forma 
distinta, tan sólo mediante una 
conexión a Internet. Estos vídeos, 
aunque breves, pueden dar lugar a 
debates, momentos de formación 
y de profundización en la fe.

El Papa se dirigió a los 83 obispos 
españoles en la Visita Ad Limina

Los vídeos están disponibles en la página del Arzobispado.

El objetivo es difundir lo esencial del PPD de forma amena y sencilla
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“La hermosura de la Caridad”
Todos los años, al comenzar la Cuaresma, Cáritas publica un pequeño libro, guión litúrgico y 
lectura espiritual, para profundizar en el sentido de estos días previos a la Semana Santa

OVIEDO

“La hermosura de la Caridad” 
es el título del libro que  Cáritas 
edita este año para trabajar la 
Cuaresma y la Pascua, en el 
marco de la pobreza y la atención 
a los más necesitados. ¿Qué le 
sugiere este título?

Cuando hablamos de Caridad 
cristiana no hablamos de un mo-
vimiento sensible o simplemente 
de un acto puntual ante una nece-
sidad. Cuando hablamos de la ca-
ridad cristiana estamos hablando 
de aquello que es para el cristiano 
fundamental: la caridad de Dios. 
Dios ha mirado al hombre con 
ojos de Padre, hasta el punto de 
haberse un día decidido, a través 
de su Hijo, a hacerse uno de noso-
tros y entregarse totalmente. Ésa 
es la caridad cristiana, que es her-
mosa porque ¿puede haber algo 
más hermoso que encontrarse 
con alguien que te mira con ojos 
de hermano, porque tu vida para 
Él es importante? Es verdad que 
el término en nuestro mundo yo 
creo que está como desprestigia-
do, en el sentido de que se identi-
fica caridad con limosna, cuando 
es mucho más que eso: es el amor 
de Dios que yo he experimentado 
y que por lo tanto entiendo que es 
lo que tengo que transmitir a los 
demás, también en obras y accio-
nes concretas.

El Mensaje del Papa para 
la Cuaresma está centrado en 
la pobreza, de una manera 
muy marcada. ¿Por qué esta 
insistencia?

Él habla de las tres pobrezas: 

la pobreza económica, la pobreza 
moral, que al final muchas 
veces lleva consigo esa pobreza 
económica y luego la pobreza 
espiritual, que es cuando la 
persona se deja atrapar por 
distintas dependencias de todo 
tipo, que no es otra cosa que el 
hombre que no ha descubierto a 
Dios, o que le da la espalda y le 

lleva a creer en otros dioses, como 
el dios del dinero, del poder, de 
la droga, de la prostitución, etc. 
Yo creo que el mensaje de la 
Cuaresma, de este año, está en 
continuidad con el de la Campaña 
de Cáritas Internacional que él 
mismo presentó: “Una familia 
humana, alimentos para todos”, 
donde él lanza el mensaje que 

tanto caló en las conciencias: “Es 
una vergüenza que 1.000 millones 
de personas, hoy en el mundo 
,pasen hambre cuando, por un 
lado, desperdiciamos alimentos, 
los tiramos y, por otro, este mundo 
tiene capacidad de alimentar a 
toda la población”. 

¿Cómo se trabaja este libro en 
las Cáritas locales?

Tanto en Adviento como en 
Cuaresma, con estos libros que 
se editan desde los servicios 
centrales de Cáritas España, lo 
que intentamos es que llegue 
a todos los curas de todas las 
parroquias, porque es un libro 
que, fundamentalmente, aporta 
reflexiones y herramientas pa-ra 
enriquecer la celebración.

En estos días los cristianos 
podemos profundizar en el 
sentido más auténtico de la 
Cuaresma y Cáritas puede ayudar 
a ahondar en la caridad, que es la 
dimensión fundamental de la fe 
cristiana. No se puede imaginar 
una comunidad cristiana que no 
se plantee la caridad en esta línea 
que del Papa.

Se afirma en el libro que la 
Caridad nos hace libres; sin 
embargo, en el subconsciente 
colectivo, el compartir y entre-
garse a los demás se intuye como 
una esclavitud...

La persona vive para amar. Es 
necesario pasar de entender la 
libertad como la capacidad que yo 
tengo para hacer lo que me apetece 
en cada momento, a descubrir la 
libertad como la capacidad que 
yo tengo para entregar la vida. 
Soy libre cuando amo, cuando 
me abro a los otros. La persona 
es un ser de relaciones, abierto al 
mundo. En la medida en que yo 
crezco en esas aperturas, así me 
iré haciendo más libre, porque 
estoy respondiendo a mi vocación 
más profunda. Es algo que hay 
que vivir, tener esa experiencia 
personal para poder responder de 
esta manera.
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“Llamados a la vida”, son pa-
labras de Hildegarda de Bingen 
–santa alemana a la que el papa 
Benedicto XVI proclamó, recien-
temente, doctora de la Iglesia– y 
que recogen, admirablemente 
bien, el sentido que tiene la Cua-
resma que acabamos de iniciar 
con la imposición de la ceniza. La 
vida no es algo, la vida es Alguien. 
La vida es Cristo al que todos están 
llamados, por medio de la fe y del 
Bautismo, entrando a formar parte 
de su cuerpo que es la Iglesia.

El Bautismo es el sacramento 
del agua, baño regenerador y re-
novador en el sentido de nuevo 
nacimiento, nueva vida tal como 
es narrada en el libro del Génesis 
en el capítulo 1.º y lo es por una 
razón muy sencilla. El agua tiene 
una gran fuerza simbólica. Es, por 
un lado, signo de muerte –arrasa 
y destruye–, –piénsese en el dilu-
vio– pero lo es también de vida 
–apaga la sed y hace germinar–. 
Este símbolo trata de expresar dos 
realidades que van muy parejas. 
Por un lado sumergirse en el agua 
es sumergirse en la muerte; emer-
ger del agua es librarse de su poder 
acompañado de una vida nueva y 
renovada. La referencia es clara: 

el misterio pascual de Cristo que 
lo es de muerte y resurrección; es 
más, las primitivas confesiones de 
fe se expresaban así: «muerto según 
las escrituras, sepultado y resucita-
do al tercer día según las escritu-
ras». El sacramento es del baño en 
el agua acompañado de la Palabra, 
que en este caso es la confesión-in-
vocación de la Santísima Trinidad. 
¿Razón?. La Santísima Trinidad es 
el origen de nuestra vida, la fuente 
de nuestra fecundidad humana y 
la meta de toda nuestra historia. 
El hombre descubre en sí la urgen-
cia de entrar en comunión con la 
fuente de la vida: el Padre, el Hijo y 
el Espíritu Santo y en ellos y como 
ellos, con los hermanos, a fin de 

vivir aquella comunión que ha 
sido sembrada en su espíritu para 
que se desarrollase un proceso de 
unidad. Por otro lado invocar el 
nombre de alguien, significa po-
nerse bajo su protección. La fuen-
te bautismal vendrá a ser sepulcro, 
pero también útero materno ya 
que genera en el Espíritu una vida 
nueva. 

Este año la Cuaresma tiene, en 
su ciclo A, un claro matiz bautis-
mal. Se trata de ir escuchando, a lo 
largo de los sucesivos domingos, la 
constante llamada que se nos hace 
a profundizar en este sacramen-
to que hemos recibido y que, con 
gozo, renovaremos en la noche de 
la Santa Pascua. 

La Cuaresma: llamados a la Vida
Claves

Este año la 
Cuaresma tiene, 
en su ciclo A, 
un claro matiz 
bautismal. Se trata 
de ir escuchando, 
a lo largo de los 
sucesivos domingos, 
la constante llamada 
que se nos hace a 
profundizar en este 
sacramento que 
hemos recibido y 
que renovaremos la 
noche de Pascua

José Luis
González Vázquez 
Delegado episcopal
de Liturgia

Testigos | Jesús Francisco Rodríguez de la Vega. Delegado Episcopal de Cáritas y Acción Social

“¿Puede haber algo más hermoso 
que encontrarte con alguien que te 
mira con ojos de hermano, porque 
tu vida para él es importante?”

“En estos días los cristianos 
podemos profundizar en el sentido 
de la Cuaresma, y Cáritas puede 
ayudar a ahondar en la caridad”

Jesús Francisco Rodríguez De la Vega.
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